

**Zum Schicksal einiger Meeresbiologen im Nationalsozialismus**

On the fate of some marine biologists in National-Socialism

B. Watermann

**Zusammenfassung:**

In der Biologie und besonders in der Meeresbiologie ist die Zeit des Nationalsozialismus bisher wenig aufgearbeitet worden. Für einige Personen (Arndt, Weissenberg, Lissner, Woltereck, Neu, Ehrenbaum, Mielck, Lübbert, v. Buddenbrock, Henschel) konnten aufgrund eingehender Recherchen die Einzelschicksale nachgezeichnet werden, wobei auch diese Untersuchung noch sehr lückenhaft ist. Es zeigte sich, daß im Bereich der Meeresbiologie einige Wissenschaftler aufgrund ihrer jüdischen Herkunft emigrierten, andere aus allen Ämtern entfernt wurden, aber in Deutschland blieben, und daß es auch herausragende Fälle von Widerstand gab, die, wie bei Walther Arndt, mit dessen Hinrichtung endeten. Die vorliegende Arbeit soll einen Anstoß geben, mit der längst überfälligen Aufarbeitung zu beginnen.

**Abstracts:**

It is necessary to bring some light to the time of the Nazi-Regime with regard to biology and the adjacent field of marine biology. Based on intensive research activities, the destiny of some people could be clarified to some extent (Arndt, Weissenberg, Lissner, Woltereck, Neu, Ehrenbaum, Mielck, Lübbert, v. Buddenbrock, Henschel). It appeared that in the field of marine biology some scientists emigrated due to their Jewish origin, others were relieved of all duties but remained in Germany. Some cases of resistance existed, which led ultimately for Walther Arndt to his execution. It is hoped that the present paper will initiate more efforts to bring light to the time of the Nazi-Regime and its influence on biology and the scientists.